

En Madrid: Un mes 12 rs., tres 34. En Provincias: Suscribiéndose en la administración...

LA NACION

DIARIO PROGRESISTA.

Publica además este periódico una Revista hispano-americana, que aparece los días 12 y 27 de cada mes...

Segunda edición.

Domingo 13 de Mayo de 1866.

Año III.—Núm. 603.

MADRID.

El partido progresista no puede legalizar, ni aceptar, ni reconocer jamás las consecuencias del proyecto de dictadura presentado a las Cortes por el general O'Donnell.

La prensa progresista lo declara así a la faz de la nación, para que conste de un modo terminante el valor que da a medidas tan insensatas.

CRONICA PARLAMENTARIA.

La proposición que hace meses había presentado al Congreso el Sr. Durán y Bas pidiendo alguna descentralización y reformas administrativas...

El Sr. Durán y Bas la apoyó en un discurso templado y bastante conciliador, demostrando que se hace cada día mas necesario extender la esfera de acción de las diputaciones provinciales...

La carga abrumadora de la centralización, que han echado encima del país los gobiernos moderados para dominarlo a su placer, se ha hecho tan irresistible, ha conseguido hasta tal punto su objeto de corromper...

Después de haberla consentido y hasta estimulado, cuando solo quería su imprevisión considerarla como un medio de mantenerse en el mando, empiezan a salir manifestaciones contrarias a su existencia del mismo

FOLLETIN.

REVISTA DE LA SEMANA.

Dinero. «Dinero.» DINERO.—Química financiera.—Agitación doméstica.—Títulos de la deuda.—Diálogo desconsolador.—Lamentaciones de un billete de Banco.—Apunte geográfico.—Dentro de algunos siglos.—Sociología de un millón.—La nación del Duro.—Apunte estadístico.

Los pesimistas aseguran que el español que a la vuelta de diez años tenga 500 rs., será considerado como un millonario.

Esta profecía, que encierra una verdad aterradora, indica que el dinero en este país parece haber obedecido a la ley de la evaporación espontánea, subiendo a las nubes, sin intenciones de volver a caer convertido en abundante lluvia.

Y lo hará de sí. Pero ¿cuáles son los cuerpos simples que este químico con cartera va a sujetar al soplo de su fuelle, a la acción de su brasero, a la desorganización y organización de sus tubos y retortas?

Todos los simples no perderán la cuarta parte de su materia. Otros darán al tubo solamente un 45 por 100 de sustancia; pero todos quedarán tan disminuidos de volumen, que al salir de la retorta se encontrarán li-

campo conservador. Pero estas manifestaciones son lentas y escasas, y si los principios que han causado el daño, apoyando a los gobiernos que lo realizaban, y que son por tanto los que se hallan en mas estrecha obligación de remediarlo, no opan pronto y eficaz cauterio a la gangrena, invadirá esta el corazon de la sociedad y todo se habrá perdido.

Las doctrinas del Sr. Durán y Bas son sanas y fecundas, es elevado el criterio con que expresó que para hacer economías apreciables, no es el camino suprimir empíricamente algunos empleados aquí y allí, sino simplificar la administración y sus trámites, y moralizando a los funcionarios que quedan...

El señor ministro de la Gobernación, que se levantó a responder al diputado catalán, manifestando que el gobierno no quería aceptar su proposición, lo hizo en los términos de costumbre, apelando a sofismas é involuciones irritantes, con las cuales habrá llegado a creer S. S. que consolida su reputación, siendo la verdad que lo que consigue es decrecer como hombre de juicio y rectitud ante la consideración de toda persona medianamente sensata.

Como muestra de sus razonamientos, citaremos solamente el de que la proposición para que el gobierno descentralizara é hiciera economías, envolvía la autorización mas amplia que se habia concedido a ningún gabinete hasta ahora. Si esta tergiversación de las ideas que presenta a un individuo del actual gabinete como escrupuloso en materia de autorizaciones, y que así desfigura el sentido natural de las cosas, es digna de aprecio, lo serán las demás consideraciones que expuso en el resto de su peroración el Sr. Posada Herrera.

La proposición fué desechada por 89 votos contra 44. La oposición va, pues, creciendo.

El Sr. Perez de Molina preguntó si en virtud de la baja que han sufrido los fondos públicos, habia mandado el gobierno que se liquidaran las fianzas de los contratistas de obras públicas, y de los empleados que desempeñan cargos, para los cuales es necesario una fianza previa, y el Sr. Moyano anun-

ció una interpelación al ministro de Hacienda sobre el contrato que éste habia celebrado con una casa francesa para anticipo de 37.000.000.

En el Senado, después de leerse el dictamen de la comisión de reforma de la ley hipotecaria, continuó la discusión del proyecto de aprovechamiento de aguas, de que la centralización a que nos hemos referido antes hace que se ocupen los Cuerpos colegisladores, cuando debían ser las provincias quien determinase en la materia, quedando aprobado hasta el artículo 42.

LA AGONIA DE LA PRENSA.

Es de presumir que cuando estas líneas vean la luz haya aparecido en la Gaceta la nueva reforma de la ley de imprenta, que anula casi por completo el ejercicio del derecho concedido por la Constitución del Estado a todos los españoles, a quienes este código faculta para emitir libremente sus pensamientos.

Hoy se inaugura para la prensa en nuestra patria una época difícil, peligrosa, insostenible; hoy comienza un período de absurda tiranía, por el que andando el tiempo hemos de exigir la mas estrecha responsabilidad a los desatentados políticos, en cuyo ciego frenesi se gozau los elementos reaccionarios, que por la fuerza de las armas no consiguieron ahogar los gérmenes de libertad que brotaban en todos los pueblos, y que todo lo fiaron a su astucia y a sus inicuas arterias.

Una guerra de exterminio, una contienda civil que enrojeció las campañas de nuestra nación por espacio de siete años, con la sangre abundosamente vertida de sus hijos, no dió el funesto resultado para las libertades públicas que los amamos y las intrigas fraguadas bajo los artesanos de los lugares elegidos para clubs, en donde los enemigos de todo adelanto, rémora perenne de nuestra civilización y engrandecimiento, celebráran sus conciliábulo y se juramentáran para hacerlos retroceder a los indignos tiempos de la barbarie y del absolutismo mas feroz.

El pendon reaccionario flotó en los campos de Aragón y Cataluña; huestes numerosas y aguerzadas pasearon sus estandartes por las provincias vascas; las inmensas llanuras de Castilla se vieron inundadas por los escuadrones del pretendiente a la Corona; la hermosa Andalucía, la fértil Valencia, la apartada Extremadura, fueron teatro de gloriosos hechos, llevados a cabo por los entusiastas defensores de la libertad, que nunca podrian imaginarse, al exhalar su último aliento peleando por tan buena causa, lo que España retrocedería veinte años después de su gloriosa muerte.

Los sicarios del absolutismo quedaron humillados por la bravura del ejército liberal que, inflamado por el santo fuego del patriotismo y por el amor a las instituciones representativas, domó el soberbio empuje de sus contrarios, que no sentían en el alma ese magnífico entusiasmo de los que pelean, no tanto por el triunfo de una persona, como por el de los principios fecundos y regeneradores que pueda simbolizar. Desde entonces, sin tregua alguna, se reconcentraron en sí mismos los vencidos, trocando el batallar confuso, la horrenda gritería y el choque estrepitoso de las armas, por éabalas indignas, conspiraciones misteriosas y planes arteros, viéndose favorecidos ¡sueño parece! por quienes debiera suponerse que jamás transirían con los enemigos de la causa constitucional.

También desde entonces el nobilísimo partido que tanto y tan generosamente coadyuvó al término de aquella lucha, ora por el ingenio de sus hombres de Estado, ora por la espontaneidad de sus sacrificios, ora, en fin, por el valor indomable de sus adeptos, fué el blanco elegido donde la injuria y la calumnia se embotaron, el objeto de inesplicables odios, la víctima, en una palabra, de los que teniendo tanto que agradecerle, no supieron pagar de otro modo tan sagrada deuda que hirándole en su amor propio, empobreciéndole, relegándole al olvido mas profundo. ¡Cuánta ingratitude! ¡Cuánta injusticia! ¡Cuánta insensatez!

Así las cosas, y como no es el valor acahuete muy frecuente en los hombres que todo lo fian a la intriga y a la mala fé, nada a su propio esfuerzo, trazaron el maquiavélico plan que habia de dar en tierra con el edificio levantado a costa de tantas lágrimas, y paso a paso han visto realizarse el sueño que acariciáran en sus largos y aprovechados insomnios. Falsoaró el sistema constitucional, siempre en situación de interpretarle desde las regiones del poder sus mas falaces amigos, interesados en desacreditarle por cuan-

tos medios les fuera posible, han venido las cosas a un término en que, hasta hace poco, eran bien limitados los derechos que se nos permitía ejercitar, como producto de una forma de gobierno que se dice impera entre nosotros. Pues bien; aun esto parece mucho a nuestros opresores, y desde mañana tendrá que sellar su lábio la prensa liberal, so pena de que se pueblen los presidios con los escritores públicos, tan atendidos si se doblegan a las exigencias de los poderosos, como sacrificados si hacen alarde de una noble independencia.

Que el país lo sepa y comprenda nuestro silencio. Nadie mas dispuesto que nosotros a sacrificarse por el partido y por la causa de la libertad; pero cuando las condiciones de la lucha entre el gobierno y la prensa son tan desiguales; cuando aquel es árbitro de arrancarnos del seno de nuestras familias atribuladas, para conducirnos a las mas apartadas y mortíferas regiones; cuando de una parte solo militan la razón y el patriotismo, y de la otra el orgullo ciego y la fuerza inconsciente, temerario sería que nos concitásemos en mayor grado el odio de los hombres que nos mandan, quienes, en su afán de sostenerse contra el voto unánime de los pueblos, son capaces de traspasar los límites marcados por la prudencia y hasta por la humanidad.

No vaya a creerse que porque la prensa no denuncie desde mañana arbitrariedades, abusos y toda clase de extralimitaciones, es porque no ocurran estas cosas, a beneficio de haberse arrepentido los vicarvaristas.

Nada de eso, y muy por el contrario. Precisamente desde el momento en que se nos coloque la mordaza; desde el punto en que se nos considere prohibidos para denunciar lo que digno de censura sea, las extralimitaciones, los abusos, las arbitrariedades han de ser mayores, descansando en la impunidad con que todo puede hacerse, allí en donde falta la luz é imperan las tinieblas.

¡En qué circunstancias se ahoga nuestra voz y se encadena nuestra pluma! Si los actuales gobernantes no estuviesen completamente ofuscados, ahora mas que nunca dirían a la prensa: «Abre bien los ojos y aguzacomo puedas el entendimiento; examínala con toda severidad nuestros actos; discute, fiscaliza, introdúcele en todas partes a fin de que adquieras la certidumbre de nuestra moralidad; no habrá puerta que te se cierre ni expediente que no se ofrezca a tu examen; el que intente poner trabas al ejercicio de tu derecho respetable y respetado en todos los países constitucionales, es en vez de ser nuestro amigo, en vez de favorecer nuestros intereses, conspira deliberada-

de la Hacienda española, de esa Hacienda trashumante y volandera, especie de rey D. Sebastian.

Encontráronse un día un título de la Deuda y un billete de Banco de España.

—¿Dónde vais, hermano, tan arrugado y macilento? preguntó el primero.

—Nadie me quiere, contestó el segundo. Todos me rechazan y dándome el infamante apodo de papete mojado, me cierran sus cejas poniéndome de patitas en la calle. El envasecido oro se niega a cambiarse por mí y la plata me mira con horror.

—Bien merecéis esta suerte, hermano, por vuestro orgullo y desmedida presunción. Convenedme de que no sois mas que un papete como yo. Aquí me tenéis que ahora apenas valgo un 33; pero dejad correr los años, y gracias a mi humildad, aumentaré de precio y seré tan estimado como el oro mas puro de California. Dejad que llegue el venturoso año 3000 y vereis como todos se apresuran a comprarme para ser trocado por onzas doblas de cinco.

—¡Oh! El año 3000! Entonces seré yo tan inglés como la máquina que me hizo. Creedme, hermano, creed a un desventurado papete que con estos ojos (los ceres) que se ha de comer la tierra, ha visto cosas que ves en vuestra inocencia de título de la Deuda no comprendéis. Entonces no existieremos, y si existimos, valdremos lo que vale un número de La Correspondencia ó un librito de papel de fumar.

Seremos tan ceros como algunos hombres públicos. Taparán con nosotros una botella: una vieja nos enrollará en el centro de sus antiparras para que estas no le rajen la nariz. ¡Habeis leído la segunda escena del quinto acto de Hamlet! Recordad que el príncipe loco hace consideraciones muy extrañas sobre los huesos y las calaveras? «Esta, dice, es Yorick mi bufón; y ¿será este femur de Catón? ¡El polvo a que se ha reducido Alejandro no estará amasa o con agua, tapando una vasija? Estas ó parecidas frases dice Hamlet. No extrínis que haya leído a Hamlet. Me trato con ingleses y sé algo del idioma. Ahora bien: notad que ahora somos dinero, ¿no seremos algun día polvo? ¡Ay! ¡Taparemos una alcuza, ó serviremos para obstruir las guardias de las chinchetas! ¡Ay! Se tu non piangi, ¡de che pianger suoli? —Pesimista seis, hermano Billete: no me quejéis las ilusiones que el ministro de los horizontes sonrosados ha hecho nacer en mi imaginación. Quedad con Dios, que yo camino hacia al porvenir. Cada año aumentaré de valor, y seré dentro de algunos siglos un millon contante y sonante.

—Anda el diablo, espectro de un millon. Dichas estas palabras cada uno tomó por su lado. El uno se estencó en el presente; el otro tomó el camino del porvenir. Sonrió cordadamente el título. El papel feliz heredó de su doble padre Leopoldo Alonso la fama y la socorronería. Lloró lastimosamente el Billete. Este desventurado, hijo predilecto del Crédito, recordaba sin cesar la temprana muerte de su padre.

Año 3000.

Abramos una geografía arcahifutura. Capital de esa cosa llamada España: SAN BERNARDINO.

Nota: llamábase antes Madrid, pero hoy ha tomado el nombre de su principal edificio.

IV. Pero a qué nos entristecemos con consideraciones fúnebres? ¿Qué nos importa que un día el viajero se detenga ante un monton de escombros y exclame Fuit Illius? ¿Qué nos importa que la hoy es capital de una nación sea dentro de algunos siglos vasto museo arqueológico?

Las torres que desprecio al sire fueron, a su gran pesadumbre se rindieron. Así andarán en días futuros los cantores de ruinas, y el anillo jaramago nacará entre las grietas de esas que hoy son columnas mingitorias y mañana serán ¡ay! de lagartos vil morada.

Seamos epicúreos: comamos, bebamos y divirtámonos, sin cuidarnos de la alza ni de la baja. Nos piden la cuarta parte de nuestro Yo? Pues demosla de buen grado. Mientras tengamos una peseta, comamos: mientras tengamos tres cuartos, fumemos. Que un mal cocido nos distraiga de las meditaciones lúubres que la actual bancarota pudiera sugerirnos. Ocultemos el sombrío horizonte con el humo de un coracero. Cerremos los oídos a los desconsoladores ayes de los pesimistas; de esos que todo lo ven negro; que cuanto tocan encuentran áspero, cuanto gustan encuentran amargo, y cuanto oyen encuentran desasapicado.

¿Que esto está perdido? Pues que se pierda. ¿Que esto se lo lleva el diablo? Pues que se lo lleve. ¿Que vamos a parar a una casa de mendicidat? Pues nosotros iremos los primeros. ¿Que tendremos que pedir limosna! La pediremos. ¿Que vendrán los ingleses! —¡Inglesitos a mí! Les despediremos aunque venga Maibrough al frente de ellos.

Contestemos a todo con un significativo Ahí verá V., digno de un ministro de la Gobernación.

Dentro de 100 años habrá un español feliz entre todos los españoles; será el único español feliz; todos los demás que han nacido en la patria de Cervantes estarán como el leproso pauperi, mudí. Se pedirán limosna unos a otros, se comerán mutuamente y será esto un infierno, donde habrá distintos grados de mendicidat y una escala ascendente de miseria; los mas ricos serán mas necesitados que uno de esos que hoy nos interpelan bruscamente con la siguiente descarga Armstrong: Señor, un pobre cesante con quince hijos...

Hacinados, amontonados, desparramados por el extenso territorio que fecunda Duero y Tajo, estos últimos españoles vivirán como el hijo pródigo cuando era director de la grey cardosa: comerá lo que se cae de

las mesas del animal extremeño, y vivirán como los conejos en madrigueras profundas, y vestirán con tapa-rabo á manera de los de Sanwich. En esta sociedad primitiva, á fuerza de ser última, embrión al mismo tiempo de un gran pueblo, se podrá estudiar las sutilezas del contrato social; no faltarán filósofos transpirenáticos que vengán a estudiar la generacion de los conocimientos, ni faltará un Proudhon que demuestre entonces que el robo es la propiedad, porque demuestre desaparecerán del idioma las palabras tuyo y mío, y el hambriento no tendrá mas que alargar la mano para encontrar un guijarro, que fué adocquo.

Pues bien: enemigo de esta sociedad patriarcal, enemigo de esta nación poblada por Jobs, existirá un hombre, único en el país, un hombre mas importante que Osuna y Salamanca hoy. Este hombre vivirá en la cueva mas espaciosa. Bajó el piso de la cueva cavará hasta cien codos, y allí esconderá un cajon de hierro, que contendrá otros mas pequeños. El derrirá encima de esta doble arca, porque allí tiene encerrado con cien llaves un tesoro inmenso, espantoso, inconcebible, un tesoro que les gentes del país veneran como una cosa antidiuiviana: ¡un duro! Está en maravillosos: 680 piezas de cobre negro lo forman, y está cada una encerrada en un enorme saco casi tan grande como una avellana. En la puerta de la cueva hay cuatro perros de presa dispuestos a comerse vivo a todo el que se acerque. ¡Riqueza sin igual, estupenda, proto-fabulosa! ¡Un duro!

VI. Acónsejamos á los españoles que hagan el hatillo y vayan á defender la causa de Italia en la tremenda guerra que se prepara. Y cuando hayan peleado como compatriotas de Hernán-Cortés y del Gran Capitán; cuando presencien la gran confagración europea, y vean á Francia perniequebrada, á Austria manirota, á Prusia coja y á Italia sin cabeza, tornen al hogar á disfrutar todas las delicias de San Bernardino. Aquí les espera el bello sexo, confeccionando los nabos que han de alimentar á España durante los siglos venideros.

Serán obsequiados con un festin nunca visto, en que las sopas de ajos se servirán (cosa estupenda) á cucharada por cabeza, y se les engalanará con una hoja de higuera, como nuestros padras Adán y Eva. Encontrarán á su patria tan grande como siempre; pero un poco pobre: sus glorias continuarán imarcescibles; pero en sus bolsillos crecerá la yerba. España será siempre la misma: será patria del Cid, de Gonzale de Córdoba, de Cervantes, de Quevedo, de Calderon, de Jovellanos, de Valazquez, de Murillo; pero será al mismo tiempo la patria de la union liberal. Será gloriosa; pero no tendrá mas que un duro.

VII. Año 3000. Abramos una estadística archi-plus-quam-futura. Riqueza territorial de España: 20 reales.

B. PEREZ GALDÓS.

mente ó por celo mal entendido hacia nosotros, á que la calumnia se cebe en nuestra reputación, á que la maledicencia murmure y nos desacredite. Habla, habla por Dios, y que llegue tu acento poderoso al último rincón de la Península, porque tu silencio nos perjudicaría en extremo y tu afilación es inestimable.

Esto diría un gabinete que se distinguiera por su sensatez y por el alto aprecio que hiciese de la opinión pública; pero lejos de seguir esta conducta nobilísima, el general O'Donnell y sus colegas, por medio de golpes de Estado diarios, van mermando las garantías que corresponden á los ciudadanos para regular la marcha de los gobiernos, y en lo relativo á la prensa no cabe ya mayor tiranía que la erigida en sistema por la union servil, grupo desacreditado y funesta que va á dejar en esta nación huérfana una profunda huella de corrupción política, que ya nos ha perjudicado bastante en el concepto de todos los pueblos de Europa.

Enmedio de los estremecimientos de la agonía; cuando todo hace sospechar que los hombres de la situación no han de detenerse hasta arrancarnos el último de los derechos conquistados en los campos de batalla por nuestros padres y aun por nosotros, volvemos los ojos hacia ese pueblo español, que tan bizarramente adquirió lauros imarcescibles, y esperamos que no se dejará arrebatar el sagrado depósito confiado á su custodia, si llega el caso de intentarse. No creemos que esto sea una ilusión; si por desgracia lo fuese, preferiríamos morir á arrastrar una existencia indigna y degradada.

Empezamos hoy á dar á conocer á nuestros lectores el juicio que á nuestros colegas de provincias ha merecido el proyecto de dictadura universal, presentado á las Cortes por el general D. Leopoldo O'Donnell.

Siendo como lo es en estos momentos el asunto mas trascendental de nuestra política interior ese proyecto, verdadero golpe de Estado, que se extiende lo mismo al orden político que al económico y administrativo, parecemos, no solo justo, sino hasta indispensable, que sea conocida á fondo la opinión de los periódicos de provincia, no para confusión del nécio orgullo de la pandilla vicarvarista, pues esta no se cree confundida sino cuando llora, intriga ó conspira fuera del poder, sino para que se vea que el espíritu público no está tan muerto en España como algunos suponen, para que los hombres de buena fé recobren el perdido aliento, y para que los traficantes políticos se estremezan.

Hé aquí los diarios cuya reprobacion al golpe de Estado nos es ya conocida:

«Las Provincias, de Valencia: «Conocemos ya en toda su extensión los proyectos político-financieros del ministerio, y ha llegado la hora de que rendidos á la evidencia de los hechos las mas esperanzas en la buena estrella de la union liberal, contemplan la profundidad del abismo á cuya orilla nos ha arrastrado su improvisado desfiladero. La autorización que el gobierno del duque de Tetuan ha pedido á las Cortes, es, como dice muy bien un periódico independiente, una verdadera dictadura política, económica y administrativa. Despues de concedida esa autorización, ¿qué queda del gobierno constitucional en la pobre España?»

«La noticia de la autorización pedida á las Cortes por el gobierno ha caído como una bomba en los varios círculos cuya impresión hemos podido apreciar, y tenemos motivo para creer que ha causado tanta sorpresa como disgustó hasta en los pocos partidarios que cuenta en Valencia entre los hombres de partido la actual situación.»

«Nuestro colega Los Dos Reinos, de Valencia, ocupándose de este grave asunto, dice: «Si el Congreso fuera amigo de la sencillez, debería contestar á los proyectos del ministerio del siguiente modo: «Se concede autorización al ministerio que preside el general O'Donnell, para que haga de la cosa pública lo que le dé la gana.»

«Como nuestros lectores comprenderán, el ministerio ha entrado en una nueva vía, ha inaugurado una era que va á oscurecer todos los faustos de nuestra historia parlamentaria.»

«El Valenciano, diario unionista hasta la médula de los huesos, se pone á la capa y escribe las líneas siguientes: «Nada mas diremos hasta adquirir conocimiento exacto de los fundamentos que haya tenido el ministerio para adoptar una línea de conducta que indudablemente necesita estar justificada por causas de la mas alta importancia.»

«El Eco de Aragón, que gime bajo la presión tiránica del estado de sitio, no escribe mas que las siguientes significativas frases: «El proyecto magno leido anteayer en el Congreso por el moderno Escipion ha causado gran sorpresa en todas las poblaciones de España. En Zaragoza únicamente no ha sorprendido á nadie.»

«El Telégrafo publica la carta de su corresponsal de Madrid, en la que se lee lo siguiente: «Escribo á Vds. profundamente afectado. El presidente del Consejo de ministros ha leído siete artículos, y cada uno de ellos producía un grito de sorpresa. Yo no sé cómo se ha entendido el proyecto; pero lo que sí sé es que el efecto ha sido desastroso. ¿Qué sucede? preguntarán Vds. ¿Están los bárbaros á las puertas de Roma? ¿Qué pánico es este? ¿Qué significa ese armenamiento? ¿Qué política seguimos? ¿A donde vamos? Yo no sé qué contestar; solo sé que cuando el terror se apodera de los gobernantes y recurre á actos tan evidentemente extremos, cuando se exige á una nación una investidura dictatorial de esta suerte, hay que compadecer profundamente al pueblo en el cual tales cosas se presencian. ¿Es que todo ha naufragado? ¿Es que los planes del Sr. Alonso Martínez son imposibles? ¿Pues hay mas

que abandonar el poder? ¿No sería esta lo mas patriótico, lo mas digno y lo mas justo? ¿Siquiera pudiera decirse que eran desgraciados en la realización de sus proyectos, que siquiera habian cumplido con su deber pero que la desgracia, la casualidad ó el hado fatal lo habia impedido! Mas apta al inconcebible acto de obstinación de hoy, las resoluciones temerarias que se han adoptado, ¿qué es lo que debemos decir? ¡Ah! mucho siento que las circunstancias no me permitan decir lo que «debe decirse en este caso.»

«El Lloyd, de Barcelona se declara tambien contrario al proyecto de dictadura, copiando lo que dice en contra los diarios de oposicion, y dice lo siguiente: «Firmado por su director, publica el Diario de Barcelona un suelto furibundamente laudatorio al ministerio por el proyecto de autorizaciones leido en el Congreso por el presidente del Consejo de ministros en la sesión del día 7.»

«Las razones que en el suelto se aducen son todas contraproducentes, pero nosotros no queremos ocuparnos detalladamente de ellas porque lo creemos innecesario. Basta para contestar á tan inmotivadas alabanzas con hacer ver el horroroso desprecio que han tenido los valores públicos, despues de la lectura del dicho proyecto.»

«El Iracab bat de Bilbao dice: «No puede negarse que las medidas extraordinarias pedidas á las Cortes por el ministerio han producido triste, honda impresión en la opinión del país, influyendo desastrosamente en la contratación de los valores públicos. La sensación, si no tan honda, porque aquí no alcanzan las pasiones de partido, peca al menos en esta villa, cuyo comercio se encuentra afectado por medidas de tal gravedad y de tanta trascendencia económica, que solo se justificarian por razones de salud pública en el momento de tremendos peligros para las instituciones, para la libertad ó para la independencia nacional.»

«La situación se complica, el horizonte se nubla; cada día que pasa, nuestro mundo político ofrece mas los revueltos caracteres de un embrollo y de un absurdo difíciles de explicar.»

«El Euzalduna, de Bilbao, habla por boca de su corresponsal de Madrid, que escribe lo siguiente: «La agitación producida aver en los círculos políticos es aun mayor hoy. En todas ellas se habla contra el gabinete, y por todas partes se oyen las mas justificadas censuras. Y no solamente las pronuncia los hombres de ideas liberales amantes del progreso constante, sino que de igual manera se lanzan por los partidarios de la política restrictiva y hasta absolutista; lo cual se comprende, pues aun cuando el hecho aisladamente le aplaudan, reaccionan, con razón, que pretenden practicarle las constantes vociferaciones del criterio de la libertad.»

«La Andalucía, de Sevilla, despues de copiar el proyecto-dictadura, dice: «Como se ve, el voto de confianza que antecede es una completa dictadura política, económica y administrativa. Qué ha motivado al gobierno para adoptar una tan grave resolución, lo ignoramos.»

«La Crónica Mercantil, de Valladolid, reservándose combatir el proyecto vicarvarista, dice en la primera impresión: «Con verdadera sorpresa, si no espanto, habrán leído nuestros lectores un proyecto de ley y una real orden que miden el estado lastimoso de nuestra Hacienda. ¿Qué queda ya? La bancarota y la miseria; el descrédito mas terrible nos amenaza, y no es posible vivir así por mas tiempo.»

«El proyecto de ley presentado en la Cámara electiva ha causado su verdadera y triste impresión.»

«El corresponsal N., unionista de pura sangre, del Diario de Barcelona, no puede menos de expresarse en los siguientes términos: «La opinión pública en Madrid continúa hoy bajo la impresión que en ella produjo el proyecto de ley presentado ayer al Congreso por el señor duque de Tetuan. Es en vano pretender negar que esa impresión ha sido grande y profunda; y no podia menos de ser así, toda vez que los analistas políticos y parlamentarios de España no registran un voto de confianza mas absoluto, ni aun remontándonos á la época del famoso voto de confianza concedido al Sr. Mendizábal, y que solo tuvo contra sí el voto del malogrado general Pardiñas.»

«En mi deseo de no ocultar á ustedes nunca la verdad de los hechos que pasan á mi vista, los diré que los individuos de la mayoría se han dividido en tres grupos ante la presentación del proyecto. Un grupo, el mayor, que la ha recibido hasta con entusiasmo, como un medio seguro y eficaz de resolver la crisis económica que aflige al país, y con ella todas las dificultades de la presente; otro grupo de antiguos y leales amigos que, haciendo justicia á las patrióticas intenciones del gobierno, lamenta que haya dado este paso y se propone abstenerse ó abstenerse de votar. Este grupo está simbolizado en el absoluto silencio que guarda esta noche La Política sobre el proyecto en cuestión; y por último, otro de unionistas ardientes que ponen el grito en el cielo y se preparan á combatir aquel con todas sus fuerzas, partiendo del supuesto de que él es contrario á los antecedentes todos de la union liberal.»

«De todas maneras, fuerza es confesarlo, el pensamiento es atrevido, la resolución casi heroica; si el éxito la corona, el ministerio dejará un recuerdo indeleble de su paso por las regiones del poder; si el éxito corresponde á las esperanzas del país, el ministerio y la union liberal, á quien simboliza, habrán concluido para siempre su misión en la política española.»

A los diarios subvencionados y por ende situacioneros, les disgusta sobremanera la manifestacion que les periódicos progresistas hacen diariamente al frente de su primera plana, para que nadie en lo sucesivo se llame á engaño acerca de lo que nuestro partido opina y se propone respecto del proyecto de las SIETE autorizaciones y de las TRES dictaduras.

El enojo de los órganos de la vicarvarada nos parece muy natural, tan natural como la fruicion con que todo fiel unionista firma á fin de mes su idolatrada nómina. Nosotros confesamos humildemente que al redactar dicha manifestacion y al reproducirla un día y otro, no nos propusimos ni nos proponemos complacer á la partida vicarvarista, sino cumplir, sin temor á los aspirantes á dictaduras, resueltamente y en tiempo hábil un deber de lealtad, para que todos sepan á qué atenerse acerca del particular, en lo tocante á nuestro modo de juzgar el proyecto-diluvio.

Tomem, pues, los pan-liberalistas en serio ó en broma, en broma ó en serio nuestra actitud en el presente caso, seguros de que de todos modos sus chistes, sus bravatas, sus amenazas y sus filosofías han de movernos á mucha, muchísima risa.

Y ahora, despáchense á su gusto los diarios anglo-ministeriales, capitaneados en lo político por LA CORRESPONDENCIA, y en lo religioso por EL ESPÍRITU PÚBLICO.

Por los diarios de Barcelona sabemos que en la noche del 8 y en la madrugada del 10 del actual estallaron terribles incendios en dos fábricas de aquella ciudad, en la cual

habían quedado sin trabajo mas de mil operarios.

Los incendios debieron ser casuales. Nosotros por lo menos así lo creemos. Habrá de encargarse al Sr. D. Patricio de la Escosura, grande y silencioso averiguador de las causas de los incendios, que pase á la capital de Cataluña á inquirir las que han producido los dos de que se trata?

Todo pudiera ser, sin ser milagro.

La Epoca describe el ayer y el hoy de la farsa imperante en los siguientes términos: «La union liberal cifraba su gloria en haber restablecido en España las condiciones normales del régimen constitucional. Hace seis meses que la mitad de España se encuentra en estado de sitio.»

«La union liberal, cuando era un partido de principios, proclamaba como la mas imperiosa de las necesidades la discusión de los presupuestos del Estado. Las Cortes actuales se cerraron sin haber discutido los gastos y los ingresos del Estado.»

«La union liberal ponía su orgullo legítimo en haber elevado desde cuarenta á cincuenta y cuatro el valor de los fondos públicos y disminuido el interés del dinero en nuestro suelo. Hoy la deuda consolidada está á 35, el interés del dinero á un precio fabuloso, y cuando la situación actual deja el poder, estarán consumidos todos los recursos del porvenir.»

«La union liberal habia sido desde 1832 la energía y la defensora de la prensa y de los fueros del Parlamento. Ahora legará á sus sucesores en el poder la prisión preventiva por todo sistema de libertad de imprenta, y la ley de dictadura como homenaje á las Cortes.»

«Y sin embargo, los que combatimos este asombroso cambio somos los inconsecuentes; y los revolucionarios de hace un año, dictadores hoy, esos representan legítimamente á un partido que creamos tan constitucional como monárquico.»

«¿Qué tienen que oponer á lo dicho por LA Epoca, los diarios que á título de liberales defienden todavía á D. Leopoldo y D. José el de Llanes?»

«Contra esto no hay mas que una objecion, y por consiguiente, es la única que los unionistas oponen: seguir cobrando.»

Con aire triunfal dice el órgano de Posada Herrera:

«Los periódicos nos no quieren que se conceda al gobierno la autorización que solicita de las Cámaras, porque el duque de Tetuan lleva en su seno el virus de la revolucion: los periódicos demócratas piden tambien que se niegue al gobierno lo que pide á los poderes legales, porque el general O'Donnell es el reaccionario de los reaccionarios.»

«Esta prueba el criterio y la justicia de las oposiciones.»

Rectificaremos, aunque por fortuna no somos LA CORRESPONDENCIA.

Lo único que esto prueba, pero lo prueba hasta la evidencia, es, sépalo el órgano de Posada Herrera, que como el general O'Donnell ha sido revolucionario mas de una vez, inspira con razon una desconfianza invencible á los absolutistas del antiguo régimen; y como ha sido muchas veces reaccionario, inspira con igual razon, por lo menos, una invencible desconfianza al partido liberal. Y el manifestar extraneza por que esto suceda, y el motivar en ello entusiastas elogios á don Leopoldo, es una prueba inconcusa de lo que valen el criterio y la justicia de los diarios ministeriales.

De un periódico del Ferrol tomamos las siguientes líneas, que no hemos podido leer sin sentir heridas en lo mas vivo las fibras de nuestro corazón. No creemos haya persona que sin profunda amargura y sin conmoverse pueda leer lo que, lleno de dolor, refiere el colega ferrolano.

«Colchones, dice, sábanas (por docenas de docenas), palanganas y jarros de plata, rosarios que por su antigüedad demuestran ser de esas alhajas de familia de que no puede desprenderse uno sin lágrimas muy amargas, sortijas, cubiertos de plata y un millón de cosas mas, se nos han ofrecido al paso.»

Y despues añade: «¿Y qué empujará el pobre artesano, el infeliz trabajador del arsenal?

Este, que no tiene otra cosa que el mal jergon en que duerme, la escudilla de barro y la cuchara de boj con que come, que llevará á empuñar, allí donde la palabra y la firma de los ricos no tienen valor ninguno?

Pero esta miseria, que ya puede dársele este nombre, solo afecta á la: clases de marina; otros que sirven al mismo gobierno en la misma localidad, están pagados al día, y lejos de sufrir, disfrutan de la baratura que tienen hoy todos los efectos por falta de compradores, y aun pudieran, si así se les antojara, emplear sus ahorros en empeños, lucrativo negocio que les proporcionaría un bonito sobresueldo.»

¡Gracias, gracias, union liberal!... ¡Gloria á vosotros, futuros dictadores!

La guerra es inevitable: cada día, cada hora es mas grave la situación de Europa. Si es expresion directa del estado de un pueblo el de su crédito, inmensa debe haber sido la sensación producida en algunos países por la agitacion creciente y general de Europa. Inglaterra empieza á sentirse de esta agitacion; los Bancos pierden su crédito; los capitales se esconden. En Rusia, el efecto del movimiento que en Europa se prepara es aun mas sensible. La baja de la Bolsa de San Petersburgo es espantosa: el rublo, de 3,30, á que estaba, ha descendido á 2,90; cosa, segun dice el telégrafo, nunca vista.

Si se observa que el estado de la Bolsa de Paris es mas normal, podrá llegarse á conjeturar que las oscilaciones del crédito están en razon inversa de las esperanzas que cifre la opinion en el movimiento europeo. En este caso Inglaterra y Rusia no tendrán por hoy

ninguna esperanza, ningun interés inmediatamente poderoso para intervenir en la complicacion y el estremecimiento de su crédito; el miedo de sus capitales significarian una gran indecision de voluntad. De esto, ¿qué podría deducirse? Cuando menos, que ni una ni otra potencia están dispuestas á tomar parte en el principio de la guerra.

Dando la noticia, que no puede considerar agradable ningun pueblo civilizado, del bombardeo de Valparaiso, EL CONTRIBUYENTE, periódico ministerial, la califica de grata. ¿Es este calificativo inspiracion del patriotismo? Lo lamentariamos profundamente, porque sería tristísima demostracion de nuestro atraso; progreso no es en resumen otra cosa que mejoramiento del espíritu humano. Si el progreso indudable de este pueblo no ha conseguido todavía desarraigar de su alma el encono, la sed de venganza, la complacencia en el mal de nuestros enemigos, lentos son nuestros adelantos morales.

Pero nosotros hacemos á nuestro país, nos hacemos á nosotros mismos la justicia de creernos mas altos en la escala de la civilizacion, y atribuimos la imprudente calificacion del diario ministerial á ministerialismo.

Si por los efectos se puede juzgar de las causas, mala, desesperada debe ser la que así inspira á EL CONTRIBUYENTE.

Mr. Millonet, á nombre del comité francés de Deuda amortizable, presentó ayer al Congreso una exposicion solicitando ser escuchado por la comision que entiende en el proyecto de ley sobre autorizaciones, con objeto de formular algunas observaciones acerca del mejor derecho que cree asistir á sus representados en comparacion con los tenedores de certificados, y de la necesidad de que se ejecute pura y simplemente la ley de 1.º de Agosto de 1851 en la parte que á sus intereses hace relacion.

Parece que el voto particular del Sr. Nocedal, conforme en dar la autorizacion para percibir y distribuir los impuestos, no considera oportuna aquella facultad en materias de Hacienda, que deben ser escrupulosamente examinadas.

Al fin parece que el Banco de España ha hecho un nuevo anticipo al Tesoro.

Hay por ahí algun cristiano que explique tales galimatías, es decir, este tronar del gobierno contra el Banco de España, este eterno pedir millones del gobierno al mismo, y este eterno dar millones del Banco al gobierno que se propuso hundirlo con su proyecto de Banco inglés?

¿Quién entiende á este gobierno y á este Banco de España? Averigüelo Vargas.

Al cabo se han mandado expedir patentes de corso contra Chile y el Perú por el gobierno español, segun se nos asegura.

Desde el primer momento en que se habló de esto nos opusimos á ello, aun bajo la presión del arrebato que nos produjo la pérdida de la Covadonga, por considerarlo contrario á los deberes que impone la civilizacion. Hoy lo consideramos además tardío.

Segun dijeron anoche LA CORRESPONDENCIA y LA Epoca, la carta del general Prim ha sido denunciada.

Con ella lo han sido todos los periódicos de todas las opiniones que se publican en Madrid por la noche, pues todos ellos la copiaron en la de ayer, con excepcion de los dos citados, por este temor.

Nuestros lectores la conocen y han podido apreciar el tono mesurado y digno con que se halla escrita.

Por eso nos resistimos á dar crédito á semejante noticia, que á nosotros no se nos ha comunicado, admitiéndose ayer la edicion de provincias en correos; pero si resultase cierta, añadiría el último florón á la corona política que se ha labrado el general O'Donnell.

Hé aquí un tipo vicarvarista:

Pasado. Sesión del Congreso, 18 de Mayo de 1866. El Sr. Suarez Inclan: «Ya he manifestado en otra ocasion mi opinion contraria al reconocimiento de los cupones, y como no he variado, CUANDO LLEGUE LA OPORTUNIDAD, MI VOTO ESTARÁ DE ACUERDO CON LO QUE SIEMPRE HE MANIFESTADO EN ESTA MATERIA.»

Presente. Real decreto.—Vengo en nombrar subsecretario del ministerio de la Gobernacion á D. Estanislao Suarez Inclan, etc.

Porvenir. Sesión del Congreso. Día...

El secretario. ¿Se aprueba el proyecto autorizando al gobierno para reconocer los cupones?

El Sr. Suarez Inclan.—Sí.

Como el porvenir es oscuro, rectificaremos si nos equivocamos en la profecía.

Ocupándose LA Epoca de las cartas dirigidas á los periódicos de Madrid desde Lisboa sobre los obstáculos que han impedido la formacion de un gabinete Loulé, dice que la situación es grave y merece meditar, porque es que hay ya un núcleo de hombres importantes en Portugal, que sobre la cuestion ibérica y la conducta seguida con los emigrados españoles, piensan de distinta manera que el gobierno Aguiar-Fontes.

Y añade despues lo siguiente: «Es para nosotros indudable que mas ó menos popular allí, la idea que preside hoy á la política en Italia y en Alemania, se agita tambien en algun círculo de Portugal, como en el seno de ciertos partidos en España. El gran promovedor de esta idea es el príncipe Napoleón, y muchos creveron en Europa que no era extraño á ella determinados viajes y sucesos que ocurrieron lugar en 1865. Para vencer las resistencias á la ejecución inmediata del pensamiento, se plantearon por grados y aprovechando todas las eventualidades europeas. Así no solo quedarían destruidos por completo todos los pactos de Viena, sino que cambiaría radicalmente la situación de las monarquías y del equilibrio de la Europa.»

Leemos en EL REINO: «La comision del proyecto de dictadura no ha celebrado hoy sesión pública: empezaron ya las vacaciones, y se reproduce el cuadro que ofreció el asunto del Braco índico. Hay invitado en la mayoría que desea que el proyecto se descomponga en siete leyes especiales, con sus correspondientes artículos y reglamentos, para evitar los grandísimos abusos á que podría dar lugar una autorización compuesta de cosas tan heterogéneas. La comision duda: el gobierno no está tan poco mas firme en sus convicciones que la comision: este es el privilegio de las situaciones que crea el absurdo y que se empeña en defender la soberbia.»

¡Hé aquí á todo un gobierno... de la union liberal!

De LA Epoca tomamos las siguientes líneas: «Aunque ignoráramos su objeto, tenia á nuestros ojos grande importancia el cambio de cartas autográficas entre el emperador de Austria y el emperador de los franceses que anoche anunciaba el telégrafo.»

Personas importantes han recibido telegramas anunciando la posibilidad de que esas cartas sean reditadas al medio de hallar una solucion pacífica á la cuestion del Veneto, y se ha avanzado hasta suponer, ignoramos con qué fundamento, que no sería difícil venir á un arreglo pecuniario, en virtud del cual la Italia adquiriera Venecia y su territorio.

La actitud de la Rusia puede influir poderosamente en estas determinaciones.»

La SALUD PÚBLICA protesta contra la denominacion de espectador con que le califican anteayer LA REFORMA, al dar cuenta de los periódicos que combaten, y aplauden á nuestro reserva acerca del proyecto de dictadura. LA SALUD PÚBLICA rechaza con indignacion semejante dictado, y se muestra adversario acérrimo de tan descomunal y altísimos proyecto.

Habla LA LEALTAD: «Existia en Madrid una familia rica, compuesta de una señora, ya de alguna edad, y dos sobrinos. Consistia su capital en cuatro millones de reales en efectivo. Con el fin de asegurarse una renta, puso este capital en manos de un agente de Bolsa. Empleó como papel; hoja el papel, continúa bajando, y la familia, antes opulenta, queda sumida en la desgracia. El agente de Bolsa quiso atear contra su vida, se dispuso a pistolazo, y se halla herido de bastante gravedad. No hacemos comentarios. Los hará la historia.»

No habiendo terminado el dictamen de las SIETE autorizaciones, es probable que mañana se presentará lo mas pronto, y el voto particular del Sr. Nocedal.

Encierran un gran fondo de exactitud las siguientes reflexiones de LA ESPAÑA: «El gobierno ha pedido al actual Congreso que le sacrifique su consecuencia y sus principios; y, efectivamente, el Congreso votó la ley de imprenta; lo ha pedido el sacrificio de su dignidad y de su decoro, y el Congreso votó un día la contrario que el anterior en la célebre cuestion de las incompatibilidades: ahora ya no se contenta ni con sus principios, ni con su dignidad; la pide mas que todo eso: le pide su vida.»

«¿Será cohez el Congreso de votar su muerte? Esta es la cuestion.»

No hay cuestion, créanos el periódico moderado. La mayoría del actual Congreso votará su muerte, puesto que este sacrificio le exige D. Leopoldo, y morirá contenta, creyendo que en la otra vida le será tan largamente recompensada como lo ha sido en esta la adoracion que ha tributado á dicho señor.

Si nuestros lectores quieren formar idea de la justicia del arreglo de los cupones que propone el gobierno, oigan al Sr. Casanueva, unionista y ministerial, que en una de las sesiones celebradas por la comision se explicaba, segun cuenta un periódico, en los siguientes términos:

«Supongáms que España reconoce como un error, mas, como un atentado, lo que se hizo en 1851 con los tenedores de cupones: supongáms que no por conveniencia nuestra, sino por derecho perpetuo de aquellos, tenemos que pagar todo lo que al hacerse el arreglo debían haber cobrado: la concesion no puede ser mas generosa, ni la hipótesis mas á placer de los ingleses: pues aun así resultará que el proyecto del señor Alonso Martínez entraña perjuicios inmensos para el país.»

«Veinticuatro millones efectivos valia entonces el contrato del cincuenta por ciento de cupones no arreglados, y como esos ochenta y cinco millones en catorce años á interés compuesto darían otros ochenta y cinco, claro y evidente es que en todo evento, en toda la plenitud de un derecho notorio y confesado, los ingleses tendrán posibilidad de pedir mas que esos dos millones, que en junto hacen ciento setenta millones de capital real. Y como el inesperto, imprevisor, tenaz y pretencioso ministro de Hacienda, tomándose por tipo para el reconocimiento de los cupones el veinticuatro exigido en Londres, otorga en efectivo DOSCIENTOS CINCUENTA millones, se ve, no ya con los rastos de la razon, sino con los de la cara, que ese fatal y torcedor ministro va á dar por vía de gracia y á título de



«Presentaos á vuestras ojos vuestra vida pasada para tener asunto por qué vertier lágrimas.»

«Presentaos á vuestras ojos vuestra vida pasada para tener asunto por qué vertier lágrimas.»

Mo alegre. Para las corridas de toros que han de verificarse en Madrid durante las próximas Pascuas...

Salud y pesetas. El apreciable bajo cómico señor Arderius salió de dentro de pocos días para Granada...

Es cosa de ir. En una carta de París se dan las siguientes noticias acerca de los preparativos que por parte de España se han hecho...

Espera el plazo. El día 20 del actual es el último en que podrán admitirse las composiciones poéticas...

Modas. En los abrigos de primavera para señoras, hay este, como todos los años, una gran variedad.

España en el sitio que le corresponde en una exposición universal. Dicese que delante del departamento señalado para poner sus productos y antigüedades...

Santo del día. San Pedro Regalado. Oultos. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Monserrat.

Buen hotel. Aproximándose la época en que muchos de nuestros compatriotas hacen excursiones al extranjero...

En esta fábrica hay constantemente un gran surtido de toda clase de encinas, desde una vara hasta tres de ancho...

BOLSA. COTIZACION DEL DIA 12 DE MAYO DE 1866. Títulos del 3 por 100 consolidado, publicados, 34 75 85, 90, 85.

ALCANCE. La Gaceta de hoy no publica decreto alguno ni disposición de interés general.

ESPECTACULOS. Teatro Real. A las ocho y media. Función 11 de la temporada. Teatro del Principe. A las ocho y media.

Se admiten anuncios para los periódicos siguientes: La Iberia (edición grande), La Nación, El Pueblo, El Leon Español, Guia Oficial de los Caminos de Hierro, La Violeta.

LA ANUNCIADORA. EMPRESA CENTRAL DE ANUNCIOS DE LOS SEÑORES PINILLOS Y MARTINEZ. Los precios de la línea ó hueco de línea del 8 sin regletas varia desde 25 cs.

Se admiten anuncios para los periódicos siguientes: La Iberia (edición económica), La Reforma, Anuario agronómico de España, Revista Hispano-Americana, La Razon Española, El Eco del País, Eco de Alicante y otros varios.

INSPIRACION. Colección de poesías escogidas entre las Baladas y Ecos nacionales, Armonías y Odas, Elegías y Cantatas, Idilios humorísticos y Sátiras de D. Ventura Ruiz Aguilar.

ERVALENTA WARTON. La ERVALENTA WARTON, 66, rue Richelieu, París, es el alimento más fortificante y de más fácil digestión que se conoce.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANCK. Este purgativo está considerado hace 70 años como el más saludable y eficaz.

JURISPRUDENCIA hipotecaria popular. Obra útil á los propietarios que carezcan de título escrito y los que, teniendo, no lo hayan inscrito en el Registro de la Propiedad.

RETRATOS del GENERAL ESPARTERO. Duque de la Victoria. Se venden en casa de D. J. Laurent, fotógrafo de S. M. la Reina.

NOVELAS de FERNANDEZ Y GONZALEZ. Que se hallan de venta en la Administración de LA IBERIA.

Table with columns: OBRAS, Precio, and other details. Includes 'El Bufon del Rey', 'Los Siete Infantes de Lara', 'Don Ramiro de Aragón'.

LA SIN PAR. Año diez y ocho. Gran sociedad de aficionados y profesores de ambos sexos, de piano y canto.

LA GADITANA. Fábrica de tejidos de hilo de D. Juan de Blos Calvo, situada en la calle de Enrique de las Marinas (antes Fideo) núm. 49, esquina á la de Ustariz, Cádiz.

FUNDICION DE HIERRO Y CONSTRUCCION DE CALDERAS DE VAPOR. SENORES FERRUSOLA Y COMPANIA. BARCELONA.—CALLE DE LA PRINCESA, NUM. 29.

SOCIEDAD ESPAÑOLA CREDITO COMERCIAL, sucesora de Uhaon hermanos y Compañía. Oficinas: calle de Alcalá, 39, patio.

SECCION DE IMPOSICIONES A INTERES EVENTUAL. Los señores imponentes de esta Sección, comprendidos en la liquidación de este año, pueden presentarse desde 1.º á 31 de enero próximo en estas oficinas centrales.

ESTRACTO DE LA CAUSA SEGUIDA A SOR PATROCINIO, y sentencia dictada por el juzgado del Barquillo de esta corte, en el año de 1835. NUEVA EDICION.

GRAN FABRICA DE MESAS DE BILLAR. UNICA EN SU CLASE EN ESPAÑA. D. FRANCISCO AMOROS, EBANISTA DE LA REAL CASA.

Fábrica de géneros de punto de seda, de lana, de estambre, de hilo y de algodón, de Felipe Alomar y hermanos.—Barcelona, calle de San Pablo, núm. 54, alcañón.

Establecimiento para la curación de enajenados.—Instituto manicomio de San Baudilio de Llobregat, distante 30 minutos de Barcelona por el ferro-carril.

Esperanza. Fábrica de cemento romano de José María de Rezala. San Sebastian, Extramuros, 25.

No más frio en los pies. Las suelas higiénicas de orin y de Colodrofyge Lecroica, privilegiado, Pasaje Choiseuil, 72, París, tienen siempre el pie en un estado de calor regular é inalterable.

ALMACEN DE MADERAS DE LORENZO MANTECA DE LA CUEVA. Calle de Pópulo, núm. 31, Sevilla. Surtido general de maderas de todas clases.

La Compañía General Transatlántica tiene el honor de poner en conocimiento del público que el día 16 del actual el vapor-correo PANAMA, de hélice y de 900 caballos de fuerza, saldrá de SAN NAZARIO (Francia) con dirección á San Tomás, La Habana, Puerto-Rico, Santiago de Cuba, Veracruz, Tampico, Matamoros, Nueva-Orleans, etc., etc.

ULTIMAS HORAS DE AGONIA. Con este título acaba de publicarse una hoja volante, relativa á la Compañía Americana de chocolates, máquinas de jabón y sujetos que interviene. Espéndese gratis en casa de su autor, señor Puigmóltó, calle de San Lorenzo, núm. 17, cuarto bajo.

BIBLIOTECA NACIONAL. Obras de instrucción y recreo.—Belleza y baratura extraordinaria. TOMO 3.º DE LA COLECCION. Escenas de la vida, cuentos y cuadros de costumbres por varios reputados escritores.